

Neuvaine à saint Roch

Neuvaine à saint Roch
Un thaumaturge pour notre temps

A prier du 8 au 16 août
ou à tout moment face à une épidémie, une maladie

Au XIV^e siècle, Roch, 17 ans, fils d'un gouverneur de Montpellier, décide de vendre ses biens et de se faire pauvre du Christ à l'exemple de François d'Assise. La peste sévissait alors en Italie, il se dévoue aux soins des pauvres pestiférés et obtient beaucoup de guérisons. Atteint à son tour de la maladie, considéré comme espion, saint Roch est mis en prison. Il y meurt au bout de cinq ans après avoir reçu les sacrements et révélé sa véritable identité au prêtre. Peu de temps après sa mort, son culte devient très populaire en Italie, en France puis dans toute l'Église.

Cette neuvaine que vous propose Etoile Notre Dame, permettra de découvrir ce grand saint guérisseur. Saint Roch est une figure moderne et charismatique délivrant un message universel de générosité et de paix, toujours d'actualité. Il continue à susciter l'émotion populaire, et à rassembler. Son culte a, de nos jours, une dimension internationale et intercontinentale.

Prières quotidiennes

Au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit. Amen

Je crois en Dieu

Prière à l'Esprit-Saint

Esprit Saint, exauce notre humble demande : permets que la grâce accordée par Dieu à saint Roch, de protection et de guérison des maladies contagieuses, se répande en abondance sur ceux qui en sont atteints.

Que ta Lumière éclaire tous les scientifiques dans leur recherche contre ces fléaux.

Que ton Amour augmente en nos cœurs la charité qui a animé saint Roch au service des malades, des exclus, des oubliés, pour qu'ils trouvent en toi : Lumière, Espérance et Paix.

Ouvre-nous à ta Bonté, pour que l'homme, la femme, l'enfant contagieux soient acceptés, accueillis, soignés et entourés. Amen.

Prière à saint Roch

Saint Roch, avant même ta naissance, tu fus consacré à Dieu, consacre-Lui tous les malades de notre temps.

Dès l'aube de ta vie, tu accueillais les pauvres et les voyageurs, obtiens-nous la même grâce de compassion.

En parfait disciple du Christ, tu l'imitas en partant sur les routes, fais que nous entendions son appel et sachions le suivre.

Comme Lui, tu te dévouas aux soins des pestiférés, grand thaumaturge continue à guérir beaucoup de ceux touchés par l'épidémie.

Dieu était avec toi, quand tu tombas malade, pour t'envoyer de l'aide par un chien et son ange, par ton intercession que les miracles surviennent.

A la suite de Jésus, tu souffris la passion, en étant faussement accusé, apprends-nous l'offrande de notre vie.

Tu fus mis au cachot où tu acceptas de boire le même calice que le doux Epoux de nos âmes, intercède pour que notre vie soit féconde surtout dans la souffrance.

A cause de ton silence sur ton identité pour ne pas rompre ton vœu, tu mourus après cinq ans d'emprisonnement, prie pour que nous sachions persévérer jusqu'au bout.

Dès ta mort, ta renommée se répandit dans toute l'Église. Dieu était vraiment avec toi, comme il l'est avec chacun de nous, puissions-nous lui faire humblement confiance.

Premier jour de la neuvaine : Enfant désiré et consacré

Prières quotidiennes

Saint Roch naquit à Montpellier, en 1346, en pleine guerre de Cent Ans, pendant la grande peste noire, qui dura deux ans, et décima un tiers de la population occidentale. C'est l'époque des grandes famines et des ravages perpétrés par les grandes compagnies (troupes de mercenaires).

Montpellier, rattachée à la couronne de France depuis 1349, était une république marchande, une grande ville du Midi, cosmopolite et tolérante, très réputée pour ses universités. C'est une ville étape importante de pèlerinage sur la via Tolosana, vers Saint-Jacques-de-Compostelle, bénéficiant de plus de la proximité d'Avignon, siège de la papauté depuis plus de quarante ans.

Saint Roch naquit dans une très riche famille de Montpellier. Son père, Jean Roch de La Croix, dignitaire de la ville, en fut le premier consul, en 1363. Sa mère, Dame Libéria, était originaire de Lombardie. Fils désiré, et longtemps attendu, il passa une enfance dans un milieu profondément chrétien. Il fut baptisé au sanctuaire Notre Dame des Tables, qui était aussi le centre de la vie spirituelle, intellectuelle, administrative et sociale de Montpellier.

Ses parents, âgés, obtinrent sa naissance par de persévérantes prières, se promettant de donner à Dieu l'enfant qu'il leur accorderait. Il se signala en grandissant par une grâce spéciale d'hospitalité envers les pauvres et les voyageurs.

Il fit ses études chez les pères dominicains, avant d'étudier la médecine. Il connut les terribles épidémies de peste de 1358 et 1361. A Montpellier, cette dernière fit jusqu'à 500 morts par jour, pendant trois mois.

Ô saint Roch ! ô notre bon Père, de ton bras nous venons implorer le secours.

Garde-nous de la peste, entends notre prière, et soutiens tes enfants toujours.

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Deuxième jour de la neuvaine : Pauvre du Christ

Prières quotidiennes

Orphelin à 17 ans, riche et instruit, saint Roch décida de partir pour Rome. Il distribua sa fortune aux pauvres. Il se fit pauvre du Christ à l'exemple de Saint-François d'Assise. Il rejoignit le troisième ordre franciscain, revêtit l'habit de pèlerin, reçut la bénédiction de l'évêque de Maguelone. Il prit le chemin de Rome, en demandant l'aumône.

Roch part et ne prend pour partage, que le bâton du pèlerin.

Le ciel veille sur son jeune âge, les anges gardent son chemin.

Sa foi éclaire son visage, son espérance rend serein.

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Troisième jour de la neuvaine : Envoyé du ciel

Prières quotidiennes

La peste sévissant en Italie, il se dévoua aux soins des pauvres pestiférés. Il s'arrête parfois pendant de très longues périodes dans les villes touchées par la peste. Il y soigne les malades avec un grand talent, il manifesta des dons de thaumaturge. Si bien que les gens le considèrent comme un envoyé de Dieu.

Il arriva à Acquapendente, à quelques jours de marche de la ville éternelle, en juillet 1367. Il y resta trois mois, car la peste y faisait des ravages. Il mit en pratique l'enseignement médical qu'il avait reçu, en l'associant à des signes de croix et une invocation sur les souffrants, et obtint de nombreuses guérisons.

Dans les ravages de la peste, les peuples invoquent son nom.

Pourquoi craindre un fléau funeste quand Dieu nous donne un tel patron ?

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Quatrième jour de la neuvaine : Guérisseur merveilleux

Prières quotidiennes

Saint Roch reprit son chemin pour Rome, lorsqu'il apprit qu'à Cesena, à l'opposé de sa direction, l'épidémie faisait rage. Il s'y rendit, faisant ce que Dieu attendait de lui au fur et à mesure de son pèlerinage, et obtint là encore des guérisons miraculeuses.

Il arriva enfin à Rome, au début de l'année 1368, et s'occupa des malades à l'hôpital du Saint Esprit, ordre fondé par son compatriote, Gui de Montpellier.

Un prélat, guéri par ses soins, témoin de ses guérisons miraculeuses lui fit rencontrer le pape Urbain V, qui s'écria, en le voyant : «Il me semble que tu viens du Paradis !», et il lui donna l'indulgence plénière.

Un choléra plus redoutable, c'est le vice, c'est le péché.

Saint Roch sauve l'âme coupable des peines de l'éternité.

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Cinquième jour de la neuvaine : Miraculeusement guéri

Prières quotidiennes

Roch quitta Rome, en 1370, pour s'en retourner vers sa patrie. Au mois de juillet 1371, Il était à Plaisance, à l'hôpital Notre Dame de Bethléem, près de l'église Sainte Anne, où il assista, guérit et réconforta les malades.

Mais, comme cela arrive même aux médecins les plus émérites, Roch est atteint par la peste. Afin de ne pas contaminer les autres, il s'isole dans le bois le plus proche. Destiné à mourir, il y aurait été sauvé par un miracle : une source aurait jailli pour lui apporter à boire et un chien lui aurait apporté chaque jour un pain pour se nourrir.

C'est l'origine du proverbe: «C'est saint Roch et son chien» pour désigner deux personnes inséparables.

On rapporte également qu'un ange secourut Roch. Grâce à eux, il retrouve sa santé et peut reprendre son chemin.

Il retourna à Plaisance, auprès des pestiférés, faisant preuve d'un courage et d'une humanité remarquable. Mais les terres milanaïses étaient le théâtre d'une guerre entre le Duc de Milan, Bernardo Visconti, son frère Galeazzo II, et la ligue constituée par Le pape Urbain V, conduite par Amedeo VI de Savoie. Ce conflit dura de 1371 à 1375.

Saint Roch, tu fus jadis ce que nous sommes, au mal exposé comme nous.

Demande au doux sauveur des hommes qu'il nous rende léger son joug.

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Sixième jour de la neuvaine : L'heure de la Passion

Prières quotidiennes

Pris pour un espion, Roch fut arrêté à Broni, et transféré à Voghera par Beccaria, intendant militaire des Visconti.

Sa renommée était déjà grande. De surcroît, il pouvait être identifié, grâce à sa marque de naissance en forme de croix sur la poitrine, par son oncle, gouverneur de la ville, ou l'un des plus proches collaborateurs de ce dernier. Mais, fidèle au vœu d'anonymat de tout pèlerin, Roch ne révéla pas son identité, et demanda à pouvoir reprendre son chemin, en tant qu'«humble serviteur de Dieu». Sa requête fut rejetée, et il fut mis au cachot.

O grand Saint Roch en confiance, nous t'invoquons

Aux jours mauvais sois la défense, de ceux qui réclament ton nom.

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Septième jour de la neuvaine : Intercesseur pour les souffrants

Prières quotidiennes

Son emprisonnement dura cinq ans. Selon la tradition, il ne dévoila son identité qu'à un prêtre, la veille de sa mort, survenue le 16 août 1379. Des témoins assurèrent que le cachot s'illumina et que le dernier souhait de Roch, à l'ange venu l'assister, fut d'intercéder pour les gens en souffrance.

Saint Roch fut enterré avec dévotion à Voghera qui, immédiatement après sa mort lui consacra une fête. Sa dépouille, gardée dans l'église qui lui est toujours dédiée, fut transportée à Venise. La majeure partie de son corps est toujours à Venise en l'église de la Scuola Grande di San Rocco. Au XIXe siècle, un tibia fut remis solennellement au sanctuaire Saint-Roch de Montpellier, qui possède également son bâton de pèlerin.

Saint Roch, tu nous montras dans la souffrance l'exemple de la charité.

Eveille en nous la tolérance, l'esprit de solidarité.

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Huitième jour de la neuvaine : Un grand patron

Prières quotidiennes

Son culte se développe dans la France méridionale. A partir du XVIème siècle, sa renommée se répandit dans toute la France, en Italie, en Espagne et en Allemagne. Il est devenu et demeure populaire dans toute l'Église. Il est fêté le 16 août.

Saint Roch est le protecteur invoqué lors des épidémies de peste, depuis le concile de Ferrare, après les graves ravages de ce mal venu d'Orient et transmis par les marins, en particulier à Venise, Marseille, Lisbonne, Anvers et en Allemagne.

Il est aussi le patron des professions médicales, des animaux maltraités. Il est le saint patron des chirurgiens, dermatologues, apothicaires, paveurs de rues, fourreurs, pelletiers, fripiers, des cardeurs.

Sa protection s'est progressivement étendue au monde agricole, aux animaux, aux catastrophes naturelles et aux maladies graves. De façon plus récente, il est également un exemple de solidarité humaine et de charité chrétienne, sous le signe du bénévolat.

C'est le saint représenté le plus fréquemment (avec saint Jacques) dans les églises ou au bord des rues ou sentiers empruntés par les chemins de Saint Jacques allant à Compostelle aussi bien en France qu'en Espagne. Car les pèlerins se plaçaient sous sa protection pour qu'il les préserve des maladies sur le Chemin.

Saint Roch, grand patron, intercédez en notre faveur auprès de la miséricorde divine, afin que nous soyons préservés de toute épidémie et de la mort subite et imprévue.

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Neuvième jour de la neuvaine : Saint Roch, le plus invoqué depuis le Moyen Âge contre les épidémies

Prières quotidiennes

Saint Roch a été inscrit au Martyrologe romain par le pape Grégoire XIII et canonisé par Urbain VIII en 1629 suite à la ferveur populaire devenue importante.

En effet, l'un des personnages les plus sympathiques du XIV^{ème} siècle est bien ce jeune laïc natif de Montpellier, n'ayant laissé ni parole ni écrit et qui, dès sa mort, fut invoqué comme un grand saint. L'Église le fête partout en Occident. Plusieurs papes accordent la faveur de lui ériger des sanctuaires. Privilèges et indulgences sont donnés aux confréries qui s'en réclament. La ville de Montpellier lui dédie une chapelle dès 1420.

Protecteur des animaux et des végétaux, il est l'intercesseur le plus aimé du monde paysan. Des centaines de lieux fêtent la Saint-Roch le 16 août. On dénombre des milliers d'églises, de chapelles, d'oratoires qui lui sont dédiés dans le monde entier.

Albert Camus ne l'a pas oublié, qui, dans son roman *La Peste*, fait organiser par la population une grande procession à saint Roch.

Le culte de saint Roch est, de nos jours, toujours lié à ses vertus de thaumaturge. Il est à remarquer que toutes les manifestations liées au saint, qu'elles soient cultuelles, culturelles ou festives, sont empreintes d'élans authentiques, spirituels, loin des folklores et des mondanités.

Prière à saint Roch

Saint Roch, vous avez soigné avec tant de générosité, de charité, les malades atteints de la peste. Dieu vous a accordé plusieurs fois de guérir par le signe de la Croix, des malades considérés comme perdus.

Avec grande confiance, nous nous adressons à vous et nous vous supplions :
Intercédez auprès du Seigneur, pour nous obtenir amélioration, guérison.

Si Dieu le permet, dans les maladies graves, préservez-nous des épidémies,
Secourez-nous dans les maladies du corps, mais aussi de l'âme.

Avec grande confiance, nous vous prions de nous protéger de la foudre dans les orages.

Saint Roch, priez pour nous.

Cœur Sacré de Jésus, j'ai confiance en vous,

Cœur douloureux et immaculé de Marie, priez pour nous. Amen.

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Litanies en l'honneur de Saint-Roch

Seigneur, ayez pitié de nous.

Jésus-Christ, ayez pitié de nous.

Seigneurs, ayez pitié de nous.

Jésus-Christ, écoutez-nous.

Jésus-Christ, exaucez-nous.

Père céleste, vrai Dieu, ayez pitié de nous.

Dieu le fils, Rédempteur du monde, ayez pitié de nous.

Dieu le Saint-Esprit, ayez pitié de nous.

Saint-Trinité, un seul Dieu, ayez pitié de nous.

Sainte Marie, priez pour nous.

Reine des confesseurs, priez pour nous,

Saint Roch, serviteur fidèle du Seigneur, priez pour nous,

Saint Roch, ennemi de la vanité du monde, priez pour nous,

Saint Roch, modèle de pénitence, priez pour nous,

Saint Roch, exemple de patience, priez pour nous,

Saint Roch, miroir de dévotion, priez pour nous,

Saint Roch, consolation des affligés, priez pour nous,

Saint Roch, secours des malheureux, priez pour nous,

Saint Roch, refuge des malades, priez pour nous,

Saint Roch, patron puissant contre le terrible fléau de la peste, priez pour nous,

Saint Roch, défenseur des fidèles, priez pour nous,

Saint Roch, laïc et pèlerin en Europe, priez pour nous,

Saint Roch, pestiféré, emprisonné, priez pour nous,

Saint Roch, guérisseur des corps au nom de Jésus-Christ, priez pour nous,

Saint Roch, conducteur des hommes à Dieu, priez pour nous,

Saint Roch, venez à notre secours,

Saint Roch, priez pour nous le Seigneur :

Afin que nous puissions suivre vos exemples,

Afin que nous vivions détachés des choses de ce monde,

Afin que, selon nos moyens, nous soulagions ceux qui souffrent,

Afin que nous supportions patiemment nos souffrances,

Afin que nos larmes de repentir effacent nos péchés, pour lesquels nous avons mérité les plus grands châtiments,

Afin que nous soyons fortifiés dans notre bonne résolution de vivre mieux.

Afin que nos âmes soient préservées de la contagion du péché et nos corps des maladies pestilentielles.

Afin que Dieu daigne éloigner de notre patrie les maux dont nous sommes menacés.

Afin que nous soyons exaucés avec tous ceux qui invoquent votre secours,

Agneau de Dieu, qui effacez les péchés du monde, pardonnez-nous, Seigneur.

Agneau de Dieu, qui effacez les péchés du monde, exaucez-nous, Seigneur.

Agneau de Dieu, qui effacez les péchés du monde, délivrez-nous, Seigneur.

Seigneur, ayez pitié de nous.

Jésus-Christ, ayez pitié de nous.

Seigneur, ayez pitié de nous.

Priez pour nous, saint Roch.

Afin que nous soyons délivrés de toute maladie pestilentielle. Amen.

(Le cardinal Engelbert, archevêque de Malines, a accordé, le 18 juin 1840, cent jours d'indulgence à tous les fidèles qui réciteront avec ferveur ces Litanies.)